

ひとを理解するとは、自分を壊すこと



理解することの暴力性

『断片的なものの社会学』(※1)のあとがきに、この本を書かれた趣旨が、「人を尊重することによってなかなか人に近づけない」と書かれてありました。それが気がかりました。

そういう時代の雰囲気があるようでいうことです。

それでも、なんとか人を理解したこの大きなモチーフは、理解することは暴力でもあるっていうことです。当事者のこととか、他者のことはわからないですよね。だからわかるとか理解できるとは言つてないです。でも、まったく何も理解できないっていうことじゃなくて、話を交わすことはできるはずだということです。

理解できなくとも話を交わす。私がやっている生活史調査というの生き立ちから人生を順番に聞いて、社会学の理論うなげて人の人生を考えることをしているんです。インタビューで人の人生を聞くということ

は、その人の人生を深く理解するよう

に思われていて、私たちもそういうふうにやっている部分もあるんですけど…。

初対面の人には話を聞いて、何がわかるかってわからないですよね。二時間とかでは、ごく一部のことしか聞けないんで

すよ。でも、たった二時間の話からだけでも、いろんな言葉が生まれてきて、そ

こからいろいろなことを知ることができ

る。だから、誤解をよくされるんですけど、生活史を聞くと他者の人生とか

人格をよく理解できるようになります。

い、なんだらうなつて思いながらやつて聞くとすごくおもしろい。これはいつたじやなくて、たまたま会った人に話を

い、なんだらうなつて思いながらやつて聞くとすごくおもしろい。これはいつたじやなくて、たまたま会った人に話を

社会学者の岸政彦さんは

沖縄を研究しようと思ったとき、

沖縄はマジョリティの神話で

できていることに気づいた。

マジョリティである自分が、その囚われの中から

どうして抜け出せばいいのか、と悩んだ。

出てきた答えは、

ささやかな出来事も聞き逃さず、

地元の人の声を聞き、自分の感性で

とらえたことを結びなおすことだった。

それは、岸さんにとって

少しづつ自分を壊す行為でもあった。

私がやっている生活史調査というの生き立ちから人生を順番に聞いて、社会学の理論うなげて人の人生を考えることをしているんです。インタビューで人の人生を聞くということ

は、そんなに簡単ではないんです。はじめて会った人に話を聞くのは、ものすごくおもしろい。何がおもしろいのかって言うと、ちょっとしたエピソードの中でも話されていること、その場で起こっていること

ことがおもしろいんです。もちろん、社会学者なので、特定の社会問題について調査研究して、データを分析するところがおもしろいんです。もちろん、分析できないような微細な、印象的なディテールと、理論的に分析する社会学。この二つは、まったく別物と捉えられていましたが、全然矛盾しない、実はひとつのことだということが言いました。たまたま拾った石ころをずっと見ていたとか、子どものころの些細な記憶とか、日常的に人と接している印象的な出来事とか…。人に会う

里見喜久夫(「コトノネ」編集部)=インタビュー
interview by Kikuo Satomi
武田徹=写真
photograph by Toru Takeda